



El conflicto tiene el apoyo de todos los trabajadores de la United Fruit Company

RESPALDO UNANIME EN LAS FINCAS, TALLERES, MUELLES Y COMISARIATOS, COMITES UNITARIOS EN TODAS LAS FINCAS. LAS DOS GRANDES CENTRALES ESTAN ACTUANDO UNIDAS. EL MOVIMIENTO NO TIENE CARACTER POLITICO NI SUBVERSIVO. SE TOMAN MEDIDAS PARA IMPEDIR DAÑOS A PROPIEDADES Y A LAS PERSONAS

(BOLETIN DE LA (CGTC)

En las oficinas de la Confederación General de Trabajadores Costarricenses se nos entregó el siguiente boletín informativo referente a los sucesos de la zona bananera del Pacífico.

EL CONFLICTO COLECTIVO:

El trámite del conflicto co-

lectivo ya se inició en el Juzgado de Trabajo de Golfito. El pliego contiene una petición única: compromiso de la Compañía Bananera de pagarles a todos sus trabajadores y empleados, cada año, un mes de sueldo o salario, como remuneración extraordinaria por la colaboración prestada a la empresa. No se le pide a la Compañía que se someta a la llamada Ley del Trezavo mes. Se le pide que

se comprometa a dar el mal llamado "aguinaldo" mediante un convenio directo contra sus trabajadores, y que ese aguinaldo sea de un mes por año y no de una semana. No

puede alegar la empresa, como ya lo ha hecho, que se le quiere someter al cumplimiento de una Ley que ella considera discriminatoria. El pliego de peticiones de los

trabajadores no menciona la Ley. Simplemente formula a la Compañía un petición que habría podido gestionar no existiendo la referida Ley.

LA UNIDAD DE LOS TRABAJADORES:

El conflicto cuenta con el respaldo de todos los trabajadores unificados. Las dos grandes centrales de la zona bananera, FOBA y FETRABA, están trabajando en estrecha colaboración. En todas las fincas se han organizado comités de acción integrados por representantes de ambas centrales. La decisión de lucha de los trabajadores es formidable. Están dispuestos a ir a la huelga en cuanto se les dé la consigna de hacerlo. Miles de firmas han sido ya puestas al pie de los pliegos que circulan en previsión de que llegue a ser necesaria la legalización de la huelga. El movimiento abarca no sólo las fincas, sino también los talleres, muelles, ferrocarriles, comisariatos y oficinas de la Compañía. Compactación de criterio concienzudo y definitivo.

(—Pasa a la Pág. 7ª—)

PURISIMA DEVOCION...



...POR PLA-TA-NO... LO HACEN

CORONEL MARTI BURLA órdenes de Mtro. Gobernación

La opinión pública recibió con gran complacencia la resolución publicada por el señor Ministro de Gobernación, Vargas Gené, ordenando no sólo devolver algunos álbumes de fotografías decomisados por la Dirección de Detectives en el aeropuerto a la delegación de costarricenses que visitó China, sino también no volver a practicar registros y decomisos de literatura marxista.

La actitud del señor Ministro fue interpretada como un nuevo e importante paso del Gobierno en el sentido de devolver al país el pleno disfrute de las libertades democráticas. Pero no cabe duda de que en Costa Rica existen dos clases de autoridades, las que obedecen órdenes oficiales y las que obedecen órdenes emanadas de organismos

extranjeros. No de otra manera se puede interpretar lo que acaba de suceder en la oficina del aeropuerto, después de hecha pública la citada resolución del Ministro Vargas Gené. En efecto, violando de manera franca las órdenes del Ministro de Go-

(—Pasa a la Pág. 7ª—)

¡EL PUEBLO CONTRA EL ALZA DE TARIFAS!

GRAN MANIFESTACION HOY SABADO 19 QUE REMATA FRENTE A LA CASA PRESIDENCIAL

Esta semana ha tenido lugar el desarrollo de un gran movimiento popular encabezado por la Federación Nacional de Juntas Progresistas contra el alza de las tarifas de autobuses de los servicios interurbanos de San José.

Con el pretexto de financiar el aguinaldo de chófers y conductores, los empresarios de autobuses consiguieron autorización para aumentar durante veinte días en cinco céntimos las tarifas. Tal autorización es de todo punto injustificada, pues los señores empresarios sólo tienen que pagar a sus empleados una semana de aguinaldo y con el aumento conseguido se ven a embolsar muchos miles de colones. Además, la ley de aguinaldo se dió para que lo pagaran los patrones, y no

los propios trabajadores que son, en última instancia, quienes más usan los autobuses.

De otra parte apenas planteada la lucha, los directivos de la Cámara de Transportes enseñaron el pliego, pues re-

conocieron públicamente que su plan era conseguir el aumento de las tarifas con carácter permanente. Es más el miércoles en la noche acordaron un paro general de los servicios en demanda de que

se decrete dicho aumento en forma definitiva. Así, el Gobierno no tuvo más remedio que intervenir las empresas y poner en manos de autoridades y empleados suyos el

(—Pasa a la Pág. 7ª—)

Diputado Aguiluz ha regresado de Cuba

En declaraciones sensacionales explica lo que vió y comprobó

El diputado Marcial Aguiluz, miembro del ala izquierda del Partido Liberación Nacional, acaba de hacer un viaje a Cuba. La observación del proceso revolucionario que está desarrollándose en ese país ha llevado al señor Aguiluz a conclusiones distintas de las que nos trajo el

señor Figueres. Estas conclusiones están contenidas en el artículo del señor Aguiluz que reproducimos del vespertino LA PRENSA LIBRE

Vengo muy contento de la forma en que se desarrolla esta Revolución. En mi concepto es la revolución más

grande y significativa que se ha gestado en la América Latina hasta la fecha.

"Es una revolución social, económica y política, más grande aun que la mexicana, que también admiro. Pero ésta de los cubanos es superior. Con la gran ventaja (Pasa a la Pág. 6ª)

DON JOSE FIGUERES DEFIENDE A LA FRUTERA

(—Texto en Pág. 7ª—)

EL PULSO DEL MUNDO

La Sanidad pública en China

Por RUI RU

TOKIO:

SE HA INICIADO LA REPATRIACION de miles de coreanos que han manifestado sus deseos de regresar a su tierra natal. La mayoría de ellos fueron traídos al Japón antes y durante la segunda guerra mundial cuando Corea se encontraba bajo el dominio japonés. El gobernante de Corea del Sur, S. Rhee, ha protestado ante el gobierno japonés, por cuanto ha permitido que todos esos miles de ciudadanos se dispongan ir a Corea del Norte.

Funcionarios de Corea del Norte expresan que aproximadamente 200 mil coreanos volverán a su patria después de muchos años de permanencia en el Japón. Ninguna dificultad se ha presentado en este proceso de repatriación, ya que está siendo controlado por la Cruz Roja Internacional, funcionarios japoneses y coreanos. A todos ellos, además de su disposición y voluntad de regresar, se les garantiza la seguridad en el trabajo y en las buenas condiciones de vida del pueblo coreano.

PARIS:

EN FUENTES AUTORIZADAS SE DICE que la posición de Francia en cuanto a la integración de las fuerzas militares, que proponen los aliados, puede conducir a un debilitamiento, ya no sólo militar en la OTAN sino en la orientación política de las potencias occidentales. El Presidente de Francia, General De Gaulle ha rechazado terminante y abiertamente el principio de fuerzas integradas. Sostiene la tesis de que cada nación debe controlar sus fuerzas militares y no someterlas al mando único.

El Jefe del Estado Mayor conjunto de los Estados Unidos, general Twining en declaraciones dadas a la prensa, ha lanzado duros cargos contra el general De Gaulle haciéndolo responsable de lo que pueda ocurrir. El discurso de este militar fue recibido en Palacio con gran indignación ya que se ha permitido no sólo criticar al Presidente de este país, sino también hacer duras críticas contra Francia.

LAGOS-NIGERIA:

LA POLICIA REPRIME PROTESTA de ferrocarrileros indígenas que iniciaron una manifestación contra sus patronos europeos. Más de 10 mil ferrocarrileros indígenas se enfrentaron a los gases y armas ligeras de la policía que salió a reprimir la manifestación. Muchos son los detenidos, heridos y se cuenta también algunos muertos.

Cuando terminó el choque con la policía el suburbio de Ebute Mettas, tenía el aspecto de un campo de batalla. Los dirigentes sindicales que acaudillaron la manifestación dijeron que había varios muertos entre los trabajadores. Reafirmando que las demandas agitadas por los obreros son justas pero que la empresa europea no quiere mejorar en nada las condiciones de vida de los nacionales. La lucha seguirá adelante hasta conseguir nuestra total liberación, han dicho dirigentes obreros y políticos.

Una revista al trabajo sanitario en China, en la década después de la liberación, demuestra que el pueblo goza de mejor salud y disfruta de crecientes facilidades de sanidad, al mismo tiempo que el ritmo de los casos de enfermedad que eran casi permanentes, si inclina constantemente hacia abajo.

Todos los obreros industriales y mineros de China gozan de seguridad en el trabajo, con asistencia médica y hospitalización gratuitas.

Todas las obreras de China tienen cincuenta y seis días de permisos de maternidad con salario completo.

Los funcionarios gubernamentales reciben asistencia médica gratuita.

Cada distrito tiene un hospital general, cada comuna popular tiene un centro profiláctico, abarcando a la población rural de China de quinientos millones. Casas de maternidad se han establecido para las mujeres campesinas.

La mortalidad infantil del país descendió en un sesenta por ciento después del año 1949.

Con la liberación de China en 1949, el Partido Comunista se propuso una política de Sanidad Pública para todo el país, basándose en (primero) servir las necesidades de la clase obrera, (segundo) hacer hincapié en la medicina preventiva, (tercero) fomentar la sanidad pública a través de campañas de masas en escala nacional, y (cuarto) fortalecer la cooperación entre los trabajadores médicos preparados en medicina moderna y en la tradicional china.

A finales de 1958, los establecimientos médicos modernos de China tuvieron cuatrocientas cuarenta mil camas, o sea, seis coma siete veces superior a la cifra más alta de antes de la liberación. La cuarta parte de las mismas están en hospitales rurales, registrando un aumento de seis veces a los años anteriores a la liberación. Las camas de hospital para niños se han multiplicado veinte veces.

Más de catorce mil clínicas y centros profilácticos se han establecido en las zonas de las minorías nacionales, en las cuales no existía virtualmente, facilidades de médicas antes de la liberación. El descanso histórico entre la población de las minorías nacionales de China ha sido liquidado e inadvertido. En la región autónoma de la Mongolia Interior, la población de la nacionalidad mongola se elevó de ochocientos cuarenta mil habitantes en 1950, a un millón ciento cuarenta mil en el año pasado.

En los últimos diez años, China ha preparado casi cuarenta mil estudiantes en los institutos de medicina. Esta cifra es más de cuatro veces superior a la total en los veinte años anteriores a la liberación. Los estudiantes de las escuelas de medicina media terminan sus estudios a un ritmo de casi quince mil por año. Además, hay centenares de miles de personal médico de medicina tradicional china. En la mayoría de las provincias y ciudades, se han establecido institutos de investigación y escuelas de medicina tradicional china.

La esquistosomiasis que anteriormente amenazaba la vida de más de cien millones de campesinos, ha sido ahora aniquilada en dos tercios, en las zonas atacadas.

Un noventa por ciento de las zonas en que era frecuente la Kala-azar (fiebre negra) están libres de esta enfermedad.

El cólera, peste y viruela han sido eliminadas. Antes de la liberación, en el noreste, cien mil personas murieron de la peste en las tres epidemias entre 1910 y 1949.

Los casos de tífus y fiebre reincente son actualmente raros. La incidencia de malaria ha disminuido grandemente.

La mortalidad de enfermedades infantiles como el sarampión y escarlatina ha descendido de un ochenta a noventa y cinco coma cinco por ciento, después de la liberación.

El trabajo de higiene en los alrededores de los poblados empezó en mil novecientos cuarenta y dos cuando los EE.UU. lanzaron la guerra bacteriológica en Corea y en el noreste de China y desde entonces continúa.

El año pasado, tuvo lugar una campaña en escala nacional de exterminación de mosca, mosquitos, ratones y gorriones. Toda la población desde los ancianos hasta los niños pequeños tomaron parte, con gran entusiasmo, en esta campaña para hacer el ambiente limpio y agradable. La ciudad Chunchin, antigua ciudad con plaga de ratones —donde las ratas corrían por las calles a pleno día y mordían a los niños pequeños por la noche, bajo la dominación del Kuomintang— ha eliminado, verdaderamente todas las ratas en la campaña del año pasado. Esto es un patente contraste con las quejas del comisario de salubridad de la ciudad de Nueva York, Leona Baumgartner, de que en esta urbe el número de ratas es tanto como el de habitantes —ocho millones—.

El establecimiento de la Academia de Ciencias de Medicina de China en mil novecientos cincuenta y siete, constituye una importante base para la investigación médica. La Academia incluye diversas ramas de medicina fundamental, clínica y preventiva. Los diez institutos adjuntos a la Academia incluyen la higiene industrial y la medicina y enfermedades profesionales, enfermedades epidémicas, enfermedades parasitarias y medicina experimental.

EL PULSO DE AMERICA

PARAGUAY:

SE HA INICIADO EN ESE PAIS UN MOVIMIENTO REVOLUCIONARIO contra el Gobierno del Dictador Stroessner. Actualmente el país está gobernado con mano de hierro y no es permitida ninguna actividad a grupos de oposición al gobierno. El movimiento revolucionario que ha tenido fuerte apoyo de asilados paraguayos en la Argentina, también cuenta con un gran apoyo popular en el interior del país.

La proclama lanzada por los rebeldes dice que, queda declarado el estado de guerra en todo el territorio paraguay; que todos los ciudadanos sin distinción política gozarán de los derechos y garantías que tienen los ciudadanos en toda democracia avanzada; que abolirá la constitución de 1940 por reaccionaria y todas las otras leyes represivas que de ella se inspiran; y otros puntos más. Termina esta proclama diciéndole al pueblo paraguay que no arriará la bandera mientras no haya sido derrocado Stroessner.

MEXICO:

ANASTAS MIKOYAN Y PASCUAL GUTIERREZ ROLDAN, el primero Vice-Premier soviético y el segundo Director de Pemex, entidad petrolera gubernamental han sostenido una entrevista.

En opinión de los círculos económicos este cambio de impresiones fortalece las demandas habidas para un intercambio comercial más amplio entre los dos países, especialmente en la parte relacionada con el equipo petrolero. Como se recordará a raíz de la nacionalización petrolera decretada por el gobierno del General Lázaro Cárdenas, el imperialismo yanqui bloqueó el desarrollo de esta industria en México.

Según se informa, Mikoyan propuso la venta de equipo petrolero a México. Esta operación puede tener dos fases: Una a base de un préstamo que el gobierno soviético concede a México y la segunda a base de un trueque en el que la Unión Soviética reciba café, algodón, plomo y otros artículos de exportación mexicanos a cambio del equipo. También quedó formalizada la invitación para que Pascual Gutiérrez visite Moscú.

LA HABANA:

EL GOBIERNO REVOLUCIONARIO ha invitado a una conferencia de países poco desarrollados, que tendrá lugar en La Habana próximamente. El gobierno revolucionario había consultado previamente a 28 países afroasiáticos y ya la mayoría de ellos ha contestado favorablemente. Se considera que un tipo de conferencia de esta naturaleza y bajo los auspicios de un Gobierno popular como actualmente el Cubano, tendrá grandes resultados.

Indudablemente que serán invitados los países latinoamericanos. Ya el Ministro de Estado, Raúl Roa ha cursado invitación a los países poco desarrollados, por medio de las Naciones Unidas. Mientras tanto, los preparativos siguen adelante y se espera sacar grandes resoluciones en el sentido de lograr un más amplio y rápido desarrollo económico en estos países, por medio de acciones coordinadas y de ayudas mutuas.

MIRADOR

De DON ALVARO QUIROGA

Sólo el peral da peras

No digamos que Costa Rica es, para los ciudadanos, un paraíso. No. Sería una exageración, y una muestra de mal gusto. Se ha cometido y se comete abusos en el país. No se le gobierna de manera precisamente ideal. Pesan demasiado y son muy poderosos los intereses extraños que lo explotan. Estos hallan cómplices, servidores sin escrúpulos en algunos costarricenses más o menos descastados. La prensa nacional, en su mayoría, refleja estas dolorosas realidades, traicionando su propia misión. Y aun algo más, no mucho, que no es preciso detallar aquí.

Pero resulta indiscutible que, en materia de vida civil, Costa Rica sigue siendo un verdadero oasis en Centro América. Y tan hechos a ello están los costarricenses, que suelen no darse cuenta cabal de lo que tienen, ni de lo que ocurre, en amargo contraste, en el resto del istmo.

Para ejemplos: en Costa Rica no se encarcela a nadie sin darle pleno y efectivo derecho a defenderse. No se persigue a muerte a las gentes que no participan, expresamente, de la ideología oficial. No se las hostiga con polizontes y criminales a sueldo que vayan tras sus pasos y profanen sus hogares. No hay constantemente "reos políticos", no se los hace por sistema ni, cuando los hay, se los asesina impunemente en las prisiones. No es habitual y frecuente que se destierre a los ciudadanos. No se tiene horror a simples denominaciones, y se discute ideas públicamente. No es necesario afiliarse a partidos oficiales para hallar trabajo y ganar la subsistencia.

Y todo eso sí ocurre en los otros países de Centro América, ya es en ellos lo tradicional, y hoy ocurre más que nunca porque están gobernados (?) a punta y plan de chafarotes. La opinión pública la voluntad popular, los derechos ciudadanos, la validez de las leyes, etcétera y etcétera, son sólo palabras y valen menos que cominos. Digan lo que dijeren en contra las memorias oficiales, los periódicos a sueldo y los representantes en el extranjero. Quien se interese en verificarlo, no tiene más que ir y verlo.

Así las cosas, ¿imagina usted, lector, si sería posible que en otro país centroamericano un Ministro de Gobernación y Policía se produjera como se ha producido recientemente el de Costa Rica, frente a las libertades de conocimiento, de pensamiento y expresión? ¿Así de honesta, inteligente y debidamente? ¡Imposible, lector tico; imposible! Porque el olmo, no da peras.

SOLAMENTE UN CAMBIO DE DECORADO PODRIA ALCANZAR MOVIMIENTO DE PASTORA

La semana pasada este semanario definió su posición sobre el delicado problema que se presenta al país, con motivo de las actividades guerrilleras que libra desde la zona fronteriza de Costa Rica el grupo de Pastora. Dejamos claramente establecido que nuestras simpatías se inclinan decididamente con el movimiento revolucionario que se organiza, dentro y fuera de Nicaragua, para derrocar la tiranía de los Somoza. Pero, al mismo tiempo, hicimos ver una vez más que la táctica de hostigar a la Guardia Nacional usando como base de operaciones el territorio costarricense, nos parece de todo punto de vista inconveniente. No obstante, dijimos y reiteramos que no estamos de acuerdo en que, aun en las circunstancias dichas, las fuerzas armadas de nuestro Gobierno establezcan ninguna forma de colaboración con la G.N.

Deseamos ahora profundizar un poco más en nuestro análisis de la semana pasada, utilizando algunos hechos que se nos escaparon en el anterior comentario.

Como recordarán nuestros lectores, en el mes de noviembre nuestra prensa diaria reprodujo manifestaciones del Partido Conservador y de la Juventud Conservadora de Nicaragua, en las que ambas entidades renuncian a la lucha armada como medio para devolver a su patria el régimen democrático y se pronuncian en favor de la vía pacífica, es decir, en favor de la vía del sufragio.

La actitud de los Conservadores no nos ha sorprendido a nosotros. Es hasta cierto punto natural que un partido

que reúne en sus filas gran número de terratenientes y que tiene una larga tradición pro-imperialista, tema el desarrollo de una lucha armada que podría conducir a una transformación verdaderamente revolucionaria de la estructura económico-política de Nicaragua. Por eso, los Conservadores, aunque enemigos de los Somoza, se han pronunciado por la vía de la componenda de espaldas al pueblo, la misma vía, por cierto, que favorecen los círculos imperialistas de los Estados Unidos. Así, es hasta presumible que la línea conservadora haya sido marcada por el propio Embajador Yanqui, en Managua.

SE PRETENDE INCIDENTE INTERNACIONAL

Nosotros asociamos la línea de los Conservadores, favorable a la componenda electoral que impida una verdadera revolución en Nicaragua, con la orientación de las personas que aconsejaron a Pastora escoger como campo de operaciones la zona fronteriza de Costa Rica. Porque, como ya lo hemos indicado varias veces, las actividades guerrilleras en ese sector carecen por completo de perspectiva, no pueden transformarse en un movimiento guerrillero de masas y menos en un ejército rebelde capaz de derrocar la tiranía que se apoya en los 40 mil hombres bien armados y bien entrenados de la Guardia Nacional. Y si el movimiento que dirige Pastora carece de perspectiva, entonces, ¿qué se busca con él? Esta pregunta nos la hemos formulado muchas veces y siem-

pre la conclusión lógica a que llegamos es que lo que pretende es provocar un incidente internacional entre Costa Rica y Nicaragua y dar lugar así a la intervención de la Organización de Estados Americanos (OEA).

Ahora bien, ¿quién se ha pronunciado ya en diversas ocasiones en favor de un "mandato de la OEA para Santo Domingo y Nicaragua", arguyendo que estos pueblos parecen no estar maduros ni para hacer una revolución democrática ni para gobernarse solos con base en principios democráticos? ¿No es acaso don Pepe Figueres quien ha propugnado públicamente esta tesis?

Hay, pues, cierta coincidencia entre la línea de los Conservadores de Nicaragua, y la línea de los dirigentes intelectuales del movimiento de Pastora, es decir, del grupo de Figueres dentro del Partido Liberación Nacional.

SE BUSCA UN CAMBIO DE DECORADO

Estamos en definitiva en presencia de una táctica trazada por quienes no quieren una verdadera revolución en Nicaragua, por quienes propugnan como salida a la dictadura actual unas elecciones presididas por una comisión de la OEA. Siendo, como es, la OEA un instrumento de la política exterior de los Estados Unidos, tenemos que concluir que, quienes favorecen su mediación, favorecen una salida de la situación de Nicaragua, aceptable para el imperialismo o lo que es lo mismo, un simple cambio de decorado en la Tierra de los Lagos.

Homenaje a los Mártires del Codo del Diablo

XI ANIVERSARIO

Sábado 19 de Diciembre, a las 8.30 de la noche

En el Local del Centro Obrero de Estudios Sociales, costado Norte Iglesia Los Angeles

ASAMBLEA POPULAR

- 1.—HIMNO NACIONAL
- 2.—CANCION REVOLUCIONARIA
- 3.—RELATO DE LOS HECHOS: Carlos Luis Fallas
- 4.—CANCION REVOLUCIONARIA
- 5.—DISCURSO DE HOMENAJE: Lic. Manuel Mora V.

Federico - Octavio - Tobías - Lucío

Domingo 20 de Diciembre, de 8 a 12 meridiano

EN EL CEMENTERIO DE OBREROS

GUARDIAS ALREDEDOR DEL

"Mausoleo a los Mártires del Codo del Diablo"

Y COLOCACION DE OFRENDAS FLORALES

El inmenso poderío de la Unión Soviética

Por ANTONIO RODRIGUEZ

Tomamos de la revista mexicana SIEMPRE, del 2 de diciembre, un artículo sobre la Exposición de la Unión Soviética, aun abierta en la ciudad de México, D. F.

Imitando al avestruz en la "táctica" infructuosa de esconder la cabeza para "evitar" el "peligro", los enemigos de la Unión Soviética han consagrado los mejores años de este siglo a negar todas las realizaciones, conquistas y posibilidades de esta inmensa comunidad de pueblos que entró a la historia, en el octubre ruso de 1917, por la puerta de la más grande revolución hasta hoy llevada a cabo por el hombre.

Primero le negaron que fuera capaz de producir algo más que trigo y remolacha. Constituida, según decían, por mujikes ignorantes y borrachos, que pasaban la vida tomando vodka y adorando a sus iconos, la URSS jamás sería capaz de abrirse paso hacia la ciencia y la técnica modernas. Por eso cuando en 1927 anunció la construcción de una presa enorme sobre el Dnieper que cambiaría la faz de la región, el mundo entero se puso a reír. Pero la presa, con su central eléctrica de varias turbinas se convirtió en realidad, y yo mismo tuve ocasión de apreciar la falacia de las risas, y de la propaganda adversa en el momento en que la vi delante de mis ojos, en el verano de 1943.

Se dijo, después, que los rusos serían incapaces de resistir un embate bélico con cualquier enemigo medianamente armado. Hambrientos decían, desprovistos de equipo militar moderno, sin disciplina, y ardiendo en deseos de liberarse utilizarían los fusiles y las ametralladoras para acabar con la tiranía en que vivían. Por eso Hitler, seguro de la victoria, se permitió la balandronada de decir que no cambiaría de camisa mientras sus divisiones PANZER no llegasen a Moscú. Todos saben cómo acabó la profecía: con el cambio de muchas camisas, con el descalabro de Von Paulus en Stalingrado y con un tiro en las sienas. Yo mismo tuve ocasión de observar después, que la Reich Kancelarie de la Wilhelm Strasse, en Berlín, donde viviera el jefe nazi, se había convertido en polvo, en tanto que el Kremlin seguía intacto.

Afirmaron más tarde que los rusos sólo serían capaces de producir cosas burdas y groseras: "hárbaras como ellos", y que eso de la desintegración atómica, a pesar de "la ayuda de los sabios alemanes", tan voluntariamente puestos al servicio de sus enemigos de la víspera, era puro cuento de la propaganda comunista. Sin embargo los rusos construyeron bombas de hidrógeno, edificaron plantas eléctricas de alta potencialidad que se mueven con energía atómica y, para colmo de los colmos, lanzaron el primer SPUTNIK al espacio, colocaron por primera vez, en la historia de la Tierra un artefacto humano en la Luna, y fotografiaron el rostro oculto de nuestro planeta ahora más apasionante y menos enigmático satélite.

No obstante, los "poseedores de la verdad" que desde hace cerca de medio siglo "orientan" al mundo (EQUIVOCANDOSE en todo lo que es fundamental: en lo de la Reforma Agraria en lo del Petróleo, en lo de la Revolución...), siguen diciendo que los rusos hacen satélites, pero ignoran los aparatos de televisión: construyen rompehielos atómicos pero no tienen donde adquirir un par de medias de seda; y que llegan a la Luna, pero no tienen con qué moverse dentro de sus propias ciudades!!

De paso atacan furiosamente, llamándoles mentirosos, propagandistas a sueldo, enemigos de la civilización y otras lindezas a los que por haberlos visto hablan de los combinados metalúrgicos gigantes, de los canales que ligan al Báltico con el Artico, el Mar Negro y con el Caspio así como de las nuevas y gigantescas ciudades que pululan ahora en la antes desértica Siberia.

"Como fueron tratados a cuerno de rev — dicen — pagan las atenciones y el precio del viaje con la propaganda de cosas que no vieron..."

La exposición técnica, industrial y científica que la URSS presentada actualmente en el Auditorio Municipal de esta ciudad viene a poner las cosas en su sitio, diciendo dónde está la verdad y la mentira, quién tiene razón y quién no la tiene.

Naturalmente, con o sin exposición cada quien tiene derecho, o debe tenerlo, a escoger la ideología que más convenga a sus intereses, a las necesidades de su clase o las particularidades de

su pueblo. Lo que nadie sensato puede hacer es engañarse a sí mismo, considerando blanco lo que es negro y viceversa.

La URSS y su gran Revolución de Octubre, es un fenómeno histórico ineludible. Con ganas o sin ellas, es menester reconocer que este gran país extiende su influencia ideológica a cerca de MIL MILLONES DE HABITANTES DE LA TIERRA, y nadie puede ignorar el hecho de que el Socialismo está formado por un sistema de alianzas que se extienden desde el corazón de Europa, hasta el Mar Amarillo.

Pueden, pues, atacar a la URSS quienes quieran hacerlo. Pero esos mismos deben conocerla en toda su verdad, para poder atacarla con más eficacia.

Es por ello que la exposición soviética tiene tanta importancia, pues nos ayuda a penetrar en las entrañas de una de las más grandes incógnitas de nuestro siglo.

XXXXX

Vista en frío, y por los mismos ojos que vieron la URSS al natural, en sus fábricas y en sus koljoses, en sus escuelas nocturnas y en sus universidades, en sus campos de reposo y en sus hospitales, la exposición del Auditorio, dista mucho de ser una muestra exhaustiva de todo lo que se hace en la patria de Vladimir Ilich.

Al contrario de esos donjuanes payos que intentan apabullar a sus pretendidas, con montañas de flores, la URSS nos envió una exposición "discreta", "comedida", sin arrogancia de lo que ella misma llama sus "adelantos" y "conquistas". Comparadas con el "Museo de nuestros progresos", que la URSS tiene en Moscú, o con la Exposición Permanente de Agricultura, de la misma ciudad es poco menos que insignificante. Más la verdad es que ningún otro país del mundo fuera de la URSS sería capaz, en este momento, de ofrecer un testimonio tan palpable de lo que el hombre ha alcanzado hasta hoy en algunas ramas del pensamiento y de la acción.

Se eximió la Unión Soviética por discreción o, por considerarlo innecesario, en lo que dió una prueba de buen gusto, de traer maquetas de sus más lujosas estaciones del Metro, o de mostrar prensas hidráulicas de tres pisos de altura, como las que vi en algunas de sus fábricas de laminado.

Tuvo también la URSS la delicadeza, derivada de su política de paz, de no traernos nada que tuviera relación directa con la guerra. Ni tanques, que los tiene enormes; ni cañones, que los posee de largo alcance; ni bombarderos de cuya eficacia nadie duda, ni aparecen en esta exposición, siquiera en fotografía.

En cambio, nada de lo que es fundamental en la vida del hombre moderno, está ausente. Por eso puede decirse sin temor de incurrir en exageraciones, que si la humanidad por un cataclismo inesperado se extinguiera, y con ella todas las obras que hizo, dejando únicamente de su paso por la tierra esta exposición, ella bastaría para dar fe, a otros seres que por ventura llegasen, de las conquistas que el género humano efectuó en algunos de los más decisivos dominios de la actividad.

Ahí están, como base de la vida moderna, las herramientas para hacer herramientas que distinguen al hombre de otros animales: tornos radiales, fresadoras, taladros y cepillos mecánicos de impecable exactitud.

Cualquiera puede ver, también, entre la enorme profusión de máquinas y de instrumentos que escapan a nuestro conocimiento, el complicado SINCROFASOTRON, fabricado por los rusos, que acelera partículas hasta darles una energía de 10 billones de electronvoltios.

Las numerosas máquinas electrónicas, para los más variados usos que se exhiben en la exposición habrán de dejar atónitos a los visitantes leigos como nosotros lo somos; pero no es necesario tener la preparación de un hombre de ciencia, para comprender el significado y el alcance de barcos atómicos como el rompehielos LENIN, cuya maqueta se presenta. Tampoco se necesita saber física ni química, para estremecerse de arrebatado por las conquistas del hombre, al admirar la imagen de la planta atómica, inaugurada este año en Siberia, con una capacidad generadora de 600.000 kilovatios. Por ahora genera apenas 100.000 kilovatios. Podremos darnos una idea de lo que esto significa si pensamos en que la planta hidroeléctrica de Cóbano, genera 40.000 Kws.

¿Qué decir del enorme TU —el avión que por su grandeza no pudo aterrizar en Nueva York—

y del cual se presenta, en la exposición, una hermosa maqueta?

He aquí el modelo de un enorme campo petrolero marino que extrae aceite de las profundidades cubiertas por el Mar Caspio. Pero, no nos detengamos mucho en admirarlo porque hace falta quedarnos algún tiempo ante el proyecto patrón de una planta termoeléctrica con una capacidad de 1.200.000 Kw.

Parece juego de niños, pero no lo es, el enorme campo de aviación en el cual se dirigen las maniobras de aterrizaje y de despegue por medio de un sistema modernísimo de "radiolocalización", visible de aparatos televisores.

Fábricas gigantescas, ciudades enteras que se construyen a un ritmo acelerado, altos hornos, que producen por sí solos lo que otros países producen en un año. Todo ello se advierte en las maquetas y fotografías que abundan en la exposición. En cambio, los aparatos electrónicos, las cámaras fotográficas (¿es verdad que una cámara de cine soviética toma dos millones y quinientos mil cuadros por segundo?); los telescopios, pueden ser vistos al natural en el gran vestíbulo del Auditorio.

¿Para qué hablar de las 100 variedades de plástico que se fabrican en la URSS y de las cuales se presentan aquí varias muestras? ¿Qué importan los linotipos, las máquinas textiles, los tractores, los automóviles, si en la exposición se exhibe un modelo gemelo del lunik?

En efecto, con sólo exhibir la nariz colosal del tercer SPUTNIK, una réplica del BOLIDE artificial que alunizó en nuestro satélite, y la fotografía del otro lado de la Luna, tenía la URSS lo suficiente para ofrecer una idea cabal del estado en que se halla en lo tocante a conocimientos científicos y adelantos técnicos.

La verdad, y cualquiera se percató de ello, es que sólo un país de alto nivel industrial, petrechado científicamente a una escala muy amplia y con recursos poco comunes, puede lanzarse a la empresa que culminó en el disparo de un cohete a la Luna.

Todavía hablan hoy algunos, de los supuestos sabios alemanes que habrían enseñado a los rusos a fabricar cohetes interestaciales. Ello, claro está, no es verdad. Tsiolkovski, el extraordinario hombre de ciencia ruso, planteó el problema de los vuelos a la Luna, en un plan científico, desde principios de este siglo. Admitamos, no obstante, que los generosos maestros alemanes hubiesen ido a la guerra de sus rivales para ayudarlos a triunfar. ¿Qué podrían ellos hacer si al llegar viesan a un país atrasado y sin industria? Es muy difícil que el mayor genio del mundo, pudiera enviar un cohete al espacio sideral desde la Patagonia.

La URSS produce al año 160.000 ingenieros, ignora el analfabetismo y tiene, en la actualidad dos millones de estudiantes en sus centros de enseñanza superior.

Esto y no otra cosa debe explicar el auge de la ciencia en la tierra de los SPUTNIKs, pues sería inconcebible que un pueblo gastara millones en preparar ingenieros para tenerlos después como figuras decorativas.

XXXXX

La exposición soviética que tenemos el privilegio de poder admirar en el Auditorio de esta capital es, sin duda, uno de los más grandes acontecimientos de los últimos años en México.

Ella nos demuestra, objetivamente, la verdad y la mentira de dos grandes propagandas contradictorias, poniendo al pueblo, que sólo ha "visto" el problema a través de ojos ajenos, en posibilidad de juzgar por sí mismo.

Lo más importante de todo es que a esta exposición, donde no faltan obras de arte indiscutibles y estudios de historia y etnografía —en ruso— sobre México y América Latina, nos hace sentirnos orgullosos de pertenecer al género humano, creador de tanto prodigio.

Porque al fin y al cabo esta exposición es un canto maravilloso al hombre, presente con orgullo en cada una de sus obras, y tanto en la fotografía "del otro lado de la Luna", como en esas joyas de laca pintada, en las cuales el pueblo ruso ha vertido toda su sensibilidad y poesía.

Ella nos indica que por encima de una pugna transitoria entre rusos y norteamericanos, entre chinos e indios, entre franceses y argelinos, hay una entidad superior, indivisible, a la cual sólo se puede servir con las armas de la paz, de la mutua comprensión, de la tolerancia y de la verdad. ¡Esa entidad, ni quién lo dude, es el hombre!

**Movimiento
Obrero**

Protestan trabajadores de Puntarenas

Exenciones de Aduana se prestan para oscuros negocios

CONTRA DISPOSICIONES DEL FERROCARRIL ELECTRICO AL PACIFICO

**Burlan
trezavo mes
a las
telefonistas**

Verdadera alarma ha causado en Puntarenas la autorización dada por la Asamblea Legislativa al Ferrocarril Eléctrico al Pacífico para que efectúe el transporte de las mercaderías que se importan, directamente del costado del barco a San José. Con esta medida puede decirse queda en desuso la Aduana de Puntarenas. Las Agencias de Aduana tendrán que trasladarse casi en su totalidad a San José. Quedará sin empleo la mayoría de los trabajadores y empleados de estas Agencias Aduanales y habrá que reducir en forma notoria los empleados y trabajadores de la Aduana del Puerto. Ante tan difícil situación el pueblo de Puntarenas se moviliza. La Municipalidad ha enviado telegrama al Presidente de la República pidiéndole no sancione la Ley de Agencias Aduanales hasta tanto no se oigan las razones de las partes afectadas y la Municipalidad en cuerpo. El Sindicato de Trabajadores de Agencias Aduanales ha emprendido la tarea de recoger firmas en memoriales para dirigírselos al señor Presidente de la República pidiéndole no sancione

la mencionada ley hasta que no escuche la voz de los trabajadores.

Todo Puntarenas se apresta a firmar los memoriales. Las principales casas comerciales encabezan el memorial de más de mil firmas que le fue entregado al señor Presidente de la República por una delegación del Sindicato de Trabajadores de Agencias Aduanales. El señor Presidente de la República prometió a esta delegación hacer un estudio de la ley para resolver después sobre la materia. La delegación sindical desplegó gran actividad durante su permanencia en San José. Tuvo también una conversación con varios diputados de la Provincia de Puntarenas y jefes de las fracciones parlamentarias.

A continuación reproducimos el texto del memorial que contiene más de mil firmas y que fue entregado al Señor Presidente de la República y por aparte el texto del telegrama enviado al señor Ministro de Trabajo por los diputados Daniel Oduber, Guillermo Villalobos Arce y Rafael López Garrido.

La Dirección General de Aduanas ha informado al Ministerio de Hacienda y Economía que el total de los derechos de aduana de enero a setiembre de este año fue de 176 millones de colones, pero que al fisco sólo ingresaron 158 millones, ya que la diferencia no se cobró debido al benévolo sistema de exenciones aduaneras existentes.

La cantidad a que sumó el conjunto de exoneraciones del año pasado, fue semejante al de éste, lo cual parecería indicar que las exenciones equivalen aproximadamente a una quinta parte del total de las recaudaciones de aduana.

Juzgamos inconvenientes esas cifras, porque sabemos que gran parte de esas exenciones no cumplen ninguna función en beneficio de nuestro desarrollo económico. Por el contrario la reducción por ese concepto de nuestros ingresos fiscales, perjudica grandemente la capacidad de ahorro del país y debilita el ritmo de desarrollo económico.

Ha acostumbrado el capital monopolista exigir de los países subdesarrollados y con fuerte tendencia a la sumisión, el concederles privilegios de aduana. Es el caso en Costa Rica de la United Fruit Co., que goza de exenciones aduaneras. Y amparados a ese derecho, los representantes de la United importan todo lo que se les ocurre.

También amparados a las exenciones, se están haciendo grandes juegos comerciales en la calle; unos cuantos vivos se enriquecen, adquieren lujosos automóviles, etc., mediante la importación sin aforos de diversas mercancías, y es nuestro pueblo el perjudicado.

No puede nuestro periódico dejar de protestar contra esos hechos para demandar a las autoridades respectivas que establezcan un control más drástico y efectivo a fin de evitar que se exonere de impuestos a las mercancías que ingresan al país destinadas a esos oscuros y bajos negocios. Y que también se impida que la United haga sus fuertes importaciones amparadas a una absurda cláusula del antipatriótico contrato mediante el cual explota hoy a nuestro pueblo.

Hemos sido informados que las Compañías Eléctricas están poniendo en práctica por lo menos en lo que se refiere a sus empleadas en los servicios telefónicos, una política contraria a la ley en relación con Trezavo Mes.

Se trata de que para calcular el trezavo mes la Compañía deduce a sus empleados el tiempo conforme lo permite el Código de Trabajo han tneido que dejar de asistir a su trabajo.

Por ejemplo se nos ha informado que a una telefonista que debido a embarazo disfrutó de los dos meses que el Código de Trabajo le da derecho antes del parto, recibió el trezavo mes con la deducción proporcional a esos dos meses.

Por supuesto, además de injusto, eso es arbitrario, contrario no sólo al espíritu de la ley, sino también a su forma.

Los dos meses a que tiene derecho las mujeres antes del parto, son una conquista lograda por la clase trabajadora en el período anterior a la Guerra Civil. Tal conquista está plenamente consolidada en nuestro país, y no ha de ser una empresa imperialista como la filial en Costa Rica de la Electric Bond and Share la que venga a burlarla.

El décimo tercer mes, que se ha dado en calificar de "aguinaldo", no puede afectar a los trabajadores que disfrutaron de sus conquistas, debían faltar a sus trabajos, por que eso significaría, ni más ni menos, que castigar a un trabajador por el uso de un derecho, de una conquista.

Dejamos sentada nuestra protesta y denunciamos esa arbitrariedad cometida con los empleados telefónicos.

Telegrama de diputados al Ministro de Trabajo

Señor Ministro de Trabajo
Su Despacho.

La autorización que dió la Asamblea Legislativa al Ferrocarril Eléctrico al Pacífico para operar su agencia aduanal he venido a significar que se aumente la desocupación de empleados de agencias aduanales en Puntarenas, pues el aumento en el traslado directo de carga del barco a San José los ha dejado cesantes. Con el objeto de llegar a soluciones positivas a ese problema, en conjunto con las organizaciones sindicales y cívicas del lugar, así como con el propio Ferro-

carril, le rogamos encarecidamente destacar a los trabajadores necesarios para realizar un estudio social completo de esa situación, y hacérselo conocer a la mayor brevedad.

De Ur. Attos y Ss. Ss.,

- GUILLERMO VILLALOBOS ARCE
Diputado
- DANIEL ODUBER QUIROS
Diputado
- RAFAEL LOPEZ GARRIDO
Diputado

Carta con más de mil firmas

El siguiente es el texto de la carta enviada la Sr. Presidente de la República por trabajadores, comerciantes, industriales y pueblo en general de Puntarenas:

Muy estimado Sr. Presidente:

Los suscritos trabajadores, comerciantes, industriales y pueblo en general muy respetuosamente venimos a exponer:

El transporte directo de las mercancías de los barcos a San José perjudica seriamente a los puntarenenses. Este

sistema implantado por el Ferrocarril Eléctrico al Pacífico si se llegare a efectuar en su totalidad como es el propósito de la citada Empresa, desocuparía a más de un centenar de trabajadores de la Agencias Aduanales y muchos otros trabajadores y empleados de la Aduana de Puntarenas.

El desempleo de estas gentes traería como consecuencia una merma considerable en las actividades comerciales e industriales de nuestro querido puerto.

Por las razones anteriormente expuestas, y otras más que daremos a conocer en el futuro, pedimos a Ud. muy encarecidamente no sancione la ley de Agencias Aduanales hasta tanto no oiga los argumentos que le expondrá la comisión integrada por la Municipalidad, los trabajadores el comercio y la industria de Puntarenas.

Quedamos del señor Presidente con toda consideración y respeto, muy atentamente

Puntarenas 8 de Dic. de 1959

ESTE PERIODICO

VALE C 0.25

Gravadas las propiedades de menos de quince mil colones con el impuesto territorial

A golpe de tambor, sin que nadie tuviera tiempo de estudiarlo, la Asamblea Legislativa se vió precisada a tramitar un proyecto de ley que reforma el sistema vigente de Impuesto Territorial. La forma improvisada a consecuencia en que este delicado ne-

gocio público se tramitó se debió a la urgente necesidad de equilibrar el presupuesto y de capacitar al Gobierno para hacerle frente a perentorias obligaciones, como es el pago del aguinaldo a los empleados públicos.

Consciente de la forma a-

tropellada en que estaba actuando, la Cámara Legislativa le dió a la nueva tarifa de impuesto territorial el carácter de transitorio, es decir, le fijó una vigencia de un año. Pasado este tiempo, la Asamblea implantará una tarifa de carácter definitivo.

De momento, queremos llamar la atención sobre un solo aspecto de la nueva ley: nos referimos a la disposición según la cual las propiedades de un valor menor a los 15 mil colones deberán pagar el impuesto territorial en el próximo año. Declaramos

nuestra completa oposición a esta medida, y hacemos un llamamiento a los pequeños propietarios para que desde ahora se alisten a librar una enérgica lucha a fin de impedir que el gravamen que hoy se les pone se mantenga a partir del año entrante.

Zapateros se oponen a la eliminación de un impuesto

Hemos recibido del Sr. Gral. del Sindicato de Zapateros la siguiente comunicación:

El Sindicato Nacional de Trabajadores del Calzado para conocimiento de todo el país y particularmente para el del grupo de Sras. empuñado en que quede abolido el impuesto que defiende esta industria. MANIFIESTA:

1º En la industria del Calzado concurren algo más de 10.000 personas, o sea que da trabajo y sustento a cincuenta mil ciudadanos tomando un promedio de 5 miembros por hogar, algo a-

si como el 5 por ciento de la total población del país.

2º El calzado que se produce es de varias categorías y calidades. No es cierto lo que se pretende afirmar de la pésima calidad en términos generales. Prueba de ello es la enorme aceptación que tiene nuestro calzado de primera categoría en el turismo que nos visita. Estamos en capacidad de afirmar que esta categoría alterna con ventaja con la producción mundial y este solo hecho es motivo suficiente para no pretender anular una industria que es honra para el país.

3º La capacidad de producción, está sobre la de consumo y por este fenómeno, se produce una desocupación aun más intensa en los primeros meses del año.

4º No creemos en la bondad de los argumentos que usan estas señoras, para cometer un desafuero de trascendencia nacional, por el grave problema social que esto provocaría, nunca estaremos de acuerdo.

En relación a la especulación que alegan les recomendamos que pueden pedir la aplicación de la Ley de Defensa Económica.

Por lo expuesto, pedimos a

estas señoras, que abandonen esta campaña.

A nuestro Sindicato lo que le interesa es defender el derecho, lucharemos en forma viril. Es la seguridad de nuestros hogares lo que estamos defendiendo, estimadas señoras. Piensen en ello por solo un instante y serán Uds. las primeras en reconocer este error.

Elevamos a la opinión pública nuestras inquietudes, porque somos los primeros

en reconocer, que la mejor forma de construir y hacer patria, es informando para no cometer errores por ignorar los detalles de un problema.

Sobre este asunto hay mucho que decir y si se hace necesario publicaremos en detalle todo lo relacionado con este problema.

Recordemos que el país vive en crisis; que debemos aunar esfuerzos para el bien de los costarricenses.

Diputado Aguiluz...

que tiene de proyectarse a la América Latina. La de México fue sólo para los mexicanos, encerrándose en sus fronteras.

"Sus dirigentes tienen conciencia plena de que hay millones de latinoamericanos que desean para sus propios países una revolución igual a la de Cuba. Esto lo he podido observar en las visitas que he hecho a diferentes países latinoamericanos. Es una inquietud que se ha despertado, en este momento, con más vigor y decisión que nunca, hasta el punto de que hoy Fidel Castro es la figura central más sobresaliente de esa ansia de reivindicación de los pueblos latinoamericanos.

En primer lugar debe destacarse la reforma agraria. Están trabajando en forma fantástica. Hay 500 cooperativas hasta el momento, debidamente organizadas en todo el país. Solamente en maquinaria, por ejemplo, tienen trabajando 15.000 tractores diariamente.

"Puede observarse el entusiasmo general, desde el campesino hasta el alto funcionario, para defender la reforma agraria contra cualquier fuerza que se le oponga.

"Ya la semana pasada se entregaron los primeros mil títulos de propiedad. Y para 1960 tienen un programa más ambicioso y un presupuesto de 170 millones de dólares sólo para continuar la reforma agraria.

"Contrario a los augurios de muchos enemigos de la reforma agraria, este año los cubanos produjeron más arroz y más azúcar que en años anteriores. Esto apenas en seis meses. Y están trabajando hacia la diversificación de los cultivos, para no atenerse solamente al azúcar.

"En cuanto a viviendas han hecho prodigios. Sólo

mente en seis meses han construido 8.000 casas para campesinos, y ya están financiando otro programa para 1960 de 20.000 viviendas más.

"En educación la reforma es casi total, y están construyendo escuelas por toda la República. Es tal el ritmo que en este año llevan construidas dos mil escuelas solamente en el área metropolitana de La Habana.

"Es de hacer notar que el ejército revolucionario ya no es el ejército tradicional de la América Latina. Está integrado por campesinos que trabajan en la construcción de edificios públicos, en salubridad y en otra serie de actividades con lo que están contribuyendo efectivamente al progreso de la Revolución Cubana y al adelanto del país.

"Considero que ésta es una de las más grandes victorias de esa Revolución, el haber aniquilado totalmente el ejército profesional de Cuba.

"Considero que 5 millones y medio de cubanos apoyan a la Revolución y a su líder Fidel Castro. El medio millón de cubanos restantes adversan a esa Revolución y a ese líder. Estos son los batistianos, las latifundistas y los pro-norteamericanos.

"En concreto, es una Revolución en marcha que no la detendrá la amenaza de los dictadorzuelos, ni la de los intereses económicos de los Estados Unidos que están queriendo estrangular su economía.

"Es todo un pueblo resuelto a sacrificarse hasta el extremo por defender su revolución y liberarse del tutelaje de los Estados Unidos durante muchos años. Y en esa lucha, estoy seguro, cuentan los buenos cubanos con el apoyo incondicional de todos los que en América Latina luchamos por obtener esos mismos propósitos.

Hoy desfile contra el alza de tarifas

(A LAS 5 DE LA TARDE)

La Federación Nacional de Juntas Progresistas junto con diversas organizaciones más, ha convocado para hoy sábado 19, a las cinco de la tarde, a una manifestación contra el alza de las tarifas de autobuses.

La concentración se iniciará a la hora citada en el Parque Carrillo (Parque de La Merced) y de allí partirá hacia la Casa Presidencial.

He quedado demostrado que gracias a la acción del pueblo, ya el alza de tarifas no será permanente como lo pretendían los camioneros. Ahora debe ganarse la batalla de que el aumento debe suspenderse de inmediato.

¡¡¡ TODOS A LA CALLE !!!

PAN LEANDRO

CON SUS DESPACHOS EN ALAJUELA Y HEREDIA
DONDE ENCONTRARA EL PAN DE LA MEJOR CALIDAD

Ofrece además, en su despacho de Heredia, una nueva línea en abarrotes donde encontrará un completo surtido de artículos de primera necesidad, a precios bajísimos.

VISITENOS HOY MISMO Y SE CONVENCERA

EN HEREDIA, FRENTE A LA BOMBA JARA

Figueres y el aguinaldo

Don José Figueres defiende a la Frutera

Bajo el título "Me preocupa la amenaza de huelga" don José Figueres ha publicado unas declaraciones en las que, a la par de expresar su deseo en favor de que "llegue al hogar del jornalero, del operario y del empleado, una entrada adicional para Navidad y Año Nuevo", se pronuncia contra una posible huelga bananera y aconseja paternalmente a los trabajadores de la United tener paciencia y llevar su litigio a los tribunales.

Don Pepe declara que una huelga ahora sería "un paso más hacia el desastre"; se duele de los malos negocios que ha tenido la Compañía Bananera en los últimos tiempos, por lo que, según él no ha podido pagar buenas rentas al Estado; dice que al

país le conviene que la United obtenga utilidades y no pérdidas; da a entender que la Ley de Aguinaldo, al exigir a la Compañía un mes de salario para sus trabajadores viola el Contrato Bananero y se manifiesta, finalmente, contra toda discriminación que vaya en perjuicio de la Compañía Bananera.

Lo primero que llama la atención es que el señor Figueres resulte, de la noche a la mañana, tan interesado en evitarle al gobierno de don Mario Echandi "un desastre". Todos sabemos que a don Pepe nunca le han importado "los desastres" cuando se ha tratado de luchar contra sus enemigos.

Por otra parte, ¿por qué no le pide don Pepe a la United

que evite el "desastre" acatando las leyes del país, — ¿Por qué a quienes pide cordura y paciencia y renunciar a su derecho de huelga, es a los trabajadores?

No podemos pasar por alto, al comentar las desafortunadas declaraciones del señor Figueres, su aceptación de la tesis de que la United está teniendo malos negocios y de que por eso no tributa. Nosotros preguntamos: ¿han bajado los precios del banano en el mercado yanqui? No, no han bajado. Entonces, lo que ha ocurrido es lo que nosotros previmos, cuando se firmó el último Contrato: que la Compañía, para no tributar, está ocultando sus ganancias.

Don Pepe sostiene la tesis de que, en el afán de que la

United obtenga altos beneficios y tribute consecuentemente, los trabajadores deben sacrificarse. Con este criterio, lo mejor sería que los obreros bananeros renunciaran por completo al aguinaldo y a toda forma de resistencia a la explotación de la Compañía, pues así estará siempre asegurado un altísimo nivel de ganancias. Y con este mismo criterio, el movimiento obrero organizado deberá desaparecer en todo el mundo capitalista y dejar a los empresarios que hagan su agosto sin oponerles resistencia alguna, a fin de que "paguen buenos tributos al Estado".

Lo más reprochable de la actitud del señor Figueres es que, dándose las de profano en derecho, dice que a él le correspondió negociar y firmar el último Contrato Bananero y que "la intención fue evitar todo trato discriminatorio contra la Frutera". Punto seguido se pronuncia

en contra de la promulgación de leyes que tengan tal carácter discriminatorio contra la United. En pocas palabras, de una parte el señor Figueres emula con el Lic. Antonio Picado emitiendo un pronunciamiento jurídico respecto a la Ley del Aguinaldo en favor de la tesis de la Compañía, por otra, pide a los trabajadores bananeros que ventilen su problema mediante una "decisión judicial".

En síntesis, don Pepe quiere que los obreros bananeros renuncien a su mes de aguinaldo, en aras de la tranquilidad nacional, de que haya buenos ingresos por concepto del impuesto sobre la renta que paga la Compañía Frutera y de que se le mejoren los negocios a la United Fruit Co.

Una cuestión final: el criterio de Figueres sobre el problema del aguinaldo, es personal o fue autorizado por el Comité Ejecutivo de su Partido?

El conflicto tiene el....

LA HUELGA:

Se irá a la huelga únicamente si la Compañía se niega a satisfacer las justas demandas de sus trabajadores y empleados. O si la Compañía se niega a negociar como lo dispone el Código de Trabajo. La huelga implica grandes sacrificios para los trabajadores y no es por simple capricho que los trabajadores van a arrosarlos. Los dirigentes sindicales preferirían que no hubiese necesidad de ir a la huelga. Conviene recalcar: que anda equivocada la Compañía si cree que el movimiento no cuenta con el respaldo de más del 60 por ciento de los trabajadores. El conflicto se planteó con un número mucho menor de firmas porque así lo autoriza la Ley y porque había interés en ganar tiempo. Pero al mismo tiempo que se tramita el conflicto se recogen firmas para

cuando llegue el momento de hacer efectivo el derecho de huelga.

EL PODER EJECUTIVO:

No es cierto que haya habido descortesía de los dirigentes sindicales para el señor Presidente de la República ni para el señor Ministro de Trabajo, quienes han querido mediar en el conflicto. Lo que hubo fue dificultad para que los dirigentes sindicales vinieran a la capital a celebrar las entrevistas que se les solicitaban. Ciertamente es también que los trabajadores suponen que tanto el señor Presidente como el señor Ministro —sujetos a determinados compromisos derivados de sus cargos en el Gobierno— tratarán de poner fin al conflicto haciendo ceder a los trabajadores y no a la Compañía. Pero esa suposición no puede impedir que los dirigentes sindicales

concurran a la conferencia que se les solicita. Lo cortés no quita lo valiente. Y es dable esperar que el señor Presidente y su Ministro comprendan la justicia que asiste a los trabajadores.

PELIGROS DE LA HUELGA:

La huelga, de estallar, no tendrá el menor contenido político electoral. Se desarrollará al margen de los Partidos. Los dirigentes sindicales están instruyendo a todos los comités de fincas en el sentido de que no deben permitir la desnaturalización del movimiento por los intereses políticos en juego. Tampoco tendrá la huelga carácter subversivo. Será un movimiento pacífico, respetuoso de las instituciones democráticas. Sus dirigentes pondrán mucha atención a los provocadores para evitar daños a las propiedades y a las personas. Alerta, entonces, ante quienes pretenden desvirtualizar la cordura y justeza de esta gestión.

El Pueblo contra....

manejo de los servicios de autobuses.

A nuestro entender, el Gobierno hizo bien en intervenir las empresas citadas pero mal en hacerles el caldo gordo con el cobro del cinco más.

Por su parte la Federación Nacional de Juntas Progresistas, las Centrales Obreras y los estudiantes, acordaron continuar la lucha y llevar cabo una gran manifestación el sábado 19 del corriente a las cinco de la tarde. El desfile popular partirá del "Parque Carrillo" (Parque de La Merced).

No sabemos a la hora de

escribir estas líneas cuál va a ser la actitud definitiva del Gobierno en este delicado problema. Es de esperar que ponga de manifiesto su sensibilidad democrática y se coloque de parte del pueblo, contra el afán insaciable de lucro de los empresarios de autobuses. Si la actitud de rebeldía de estos se mantiene el Gobierno, con pleno respaldo de la opinión pública, debe sacar a remate las líneas de autobuses de San José. Entonces se verá que sobran personas que estén dispuestas a tomar ese negocio en sus manos sobre la base de las tarifas actuales.

El Coronel Martí....

bernación, su subalterno, el Director General de Detectives coronel Martí, procedió a registrar al dirigente obrero José Meléndez, que regresaba de Checoslovaquia y le decomisó algunas obras de literatura sindical. Antes de esto, el mismo coronel Martí expresó a don Mario Zúñi-

ga, quien llegó a reclamar objetos que le habían sido decomisados, que su oficina no estaba de acuerdo con la resolución del señor Ministro, tantas veces mencionada.

Debemos preguntar: ¿de quién recibe órdenes el coronel Martí? ¿Quién manda en Costa Rica, el Gobierno, o la Embajada Americana?

Persianas Venecianas en todo color
Marquesinas Arrow Cortineros Gould
Persianas Bicolor
Persianas Verticales Flexalwm

DONDE

ROBERTO CANET A.

Contiguo al Teatro Capitolio

Avenidas 16-14 — N° 1460

Teléfono J - 4 8 2 8

LA DIRECCION Y ADMINISTRACION DE "ADELANTE"

al desear a sus lectores y colaboradores
Muchas felicidades en Navidades y Año Nuevo
les anuncia que su próxima edición aparecerá el
Domingo 3 de enero de 1960

ASAMBLEA NACIONAL DEL PARTIDO INDEPENDIENTE

El domingo pasado, en el Teatro Las Máscaras de esta ciudad, se realizó una Asamblea Nacional del Partido Independiente.

En torno a la misma han corrido las más diversas versiones, casi todas ellas ajustadas a variados intereses políticos del país.

Nosotros, que procuramos despojarnos de todo prejuicio para enjuiciar los movimientos políticos, con el propósito de llegar a conclusiones correctas que puedan servir al desarrollo democrático de nuestro país, expresaremos nuestro criterio en la forma más objetiva posible.

En primer lugar queremos recordar que el Partido Independiente fue creado por un grupo de ciudadanos "liberacionistas" al calor de la campaña electoral última, y como una expresión de inconformidad con el Partido Liberación Nacional.

La causa profunda de ese desprendimiento, según lo analizamos en su oportunidad desde estas mismas columnas, se originó en el desplazamiento hacia la izquierda del Partido Liberación, el cual provocó el mal-estar de connotados miembros del ala derecha, como los señores Mario Esquivel, Fernando Valverde y otros.

Por supuesto el pretexto que esos señores res alegaron para salir del Liberación, no fue el de su inclinación hacia posiciones populares, sino el de los fraudes cometidos por los "orlichistas" en una elección interna del Partido.

El nuevo partido formado, el llamado Independiente, de inmediato trató de arrancarle al Liberación Nacional sus masas electoras, pero sus esfuerzos no encontraron éxito según lo demostró la campaña electoral pasada.

Queremos decir, antes de continuar nuestro análisis, que la burguesía de Costa Rica como la de cualquier país semi-independiente o colonial, está dividido en dos grandes sectores: un sector que participa en la lucha por nuestra independencia nacional, por lo menos en sus fases más importantes, y otro sector que se encuentra bajo la influencia del imperialismo, debido a sus nexos comerciales y económicos, poniéndose así contra los intereses de la nación.

Cuando el grupo de don Mario Esquivel se separó del Liberación Nacional, para nosotros fue evidente que se estaba produciendo un desprendimiento de elementos de este segundo sector, es decir del sector que nosotros calificamos como burguesía pro-imperialista. Independientemente de la capacidad y otras cualidades de esos señores, la circunstancia de que sus negocios están íntimamente ligados a poderosos monopolios estadounidenses, los coloca en posición "conciliadora" con el imperialismo.

Guiados por esa consideración, calificamos saludable para el proceso electoral pasado, y en general para el desarrollo político del país, que esa fracción reaccionaria del Partido Liberación Nacional se separara de éste, ya que le permitiría desplazarse, más libre de ataduras negativas, hacia posiciones democráticas.

Sin embargo, y debido en mucho a las características de nuestro medio, el desprendimiento del grupo de hombres de negocios vinculados al imperialismo logró llevarse elementos progresistas. Para usar una frase popular más comprensible, po-

dríamos decir que en el Partido Independiente "no están todos los que son, ni son todos los que están". Queremos decir que con don Mario Esquivel no se fueron todos los capitalistas vinculados al capital norteamericano, y que incluso en su desprendimiento se llevaron a personas que defienden posiciones nacionales, como los licenciados don Fernando Volio Jiménez y don Manuel Antonio Quesada.

Naturalmente para poder entender esa contradicción debe tomarse en cuenta que el pretexto usado por don Mario Esquivel y su grupo, fue el de vicios existentes en el Partido Liberación Nacional (que para decir verdad son vicios que muy difícilmente pueden desaparecer dentro de un Partido de la burguesía.)

Fue por esa circunstancia que como candidato a la Presidencia de Independiente se buscó a un político joven, que si bien está vinculado igual que don Mario Esquivel al capital yanqui, es a la vez un intelectual que en el pasado militó en el Partido Social-Demócrata y mantiene ideas liberales. Nos referimos a don Jorge Rossi. Don Jorge llegó a ser la figura que concilió momentáneamente las dos tendencias.

Ahora bien, los resultados de las elecciones que le dieron el triunfo al Lic. Echandi por un margen de votos relativamente reducido, hizo creer a muchos dirigentes del Partido Liberación que de no haberse producido la escisión, hubieran mantenido el Poder. Y bajo esa creencia, se fortaleció una corriente dentro del "liberacionismo" tendiente a ganar de nuevo al Partido Independiente. El más empeñado en esa posición ha sido el propio jefe del Partido, don José Figueres, que comprende que el reingreso de don Mario Esquivel y amigos, le daría a él mayor respaldo en sus tesis contra a Revolución Cubana, (que goza de gran simpatía en el Liberación Nacional) y en otras tesis contrarias a los sentimientos del ala izquierda de su partido.

Sin embargo don Mario Esquivel, don Fernando Valverde y otros elementos del que hemos llamado "grupo pro-imperialista" de Partido Independiente, no están de acuerdo en volver al Liberación Nacional debido a que en este Partido hay una fuerte ala de avanzada, que ejerce hoy el control de la Asamblea Legislativa. Por eso se inclinan más bien por formar partido con don Otilio Ulate, según lo dijo hace algunos meses don Mario Esquivel con motivo de una discusión con el Presidente de la República, y según lo confirman ahora don Fernando Valverde y don Miguel Ángel Dávila.

Dentro de ese compleja maraña política, en la Asamblea celebrada el domingo, en el Teatro Las Máscaras, se enfrentaron dos tesis que responden a las dos corrientes atrás explicadas; una reaccionaria que propugnó un acuerdo con Ulate y su definitivo alejamiento del Liberación Nacional. Y otra tesis que favorece el reingreso al Partido Liberación Nacional, pero no para sumarse al grupo reaccionario que encabeza dentro de ese Partido don José Figueres, sino para enfrentarse a ese grupo y a todos los demás movimientos de derecha, como el propio señor Ulate.

Como la Asamblea no llegó a un acuerdo acordó posponer la discusión para otra oportunidad.

Puntos
sobre las
íes... de

adelante

Los mártires autobuseros

Los señores de los autobuses lloran a moco tendido. Hablan de su malos negocios. Resultan mártires del pueblo. Han alcanzado la categoría de filántropos.

0:00

Pero es curioso; no quieren aflojar el chupón. No quieren dejar el campo a tantas personas que aspiran a ser tan "mártires" como ellos.

0:00

Todos hemos visto levantarse grandes fortunas a base de camiones de pasajeros. Camioncillos desvencijados sirvieron para comenzar el "martirio". Al cabo de dos o tres años esos camioncillos se convirtieron en flotas de lujosos pullmans.

0:00

Los dueños de esas empresas son por lo general dueños de palacetes donde habitan; de fincas de veraneo; y de chequera jugosa.

0:00

Pero no se conforman con lo que tienen. Quieren mas utilidades. Quieren sacrificar más al pueblo. Exigen aumento en los pasajes y buscan cualquier pretexto para obtenerlo. El pretexto es ahora el aguinaldo.

0:00

Dicen que es inconscional que no se les permita fijar libremente el valor de los pasajes. Pero no se dan cuenta de que disfrutan de un privilegio: el monopolio de las líneas. Están al abrigo de competidores.

0:00

¿Estarian de acuerdo en que volviera a la libre competencia? Les aseguramos que sobrarian empresarios dispuestos a hacerse ricos cobrando por el pasaje 10 céntimos en vez de 15.

Presidente de la Liga Anticomunista es citado por edictos a Tribunales

A continuación reproducimos un edicto publicado en el Boletín judicial del 15 de diciembre. Los Tribunales represivos citan al Coronel Cambrónero, Presidente de la Liga Anticomunista y hombre de confianza de la Embajada Norteamericana, para que se someta a juicio.

"Con ocho días de término se cita y emplaza al indiciado, Raúl Cambrónero Hidalgo, quien es mayor de edad, ex-militar, que fue vecino últimamente de este lugar y actual vecindario ignorado, para que dentro de dicho plazo se presente a esta Alcaldía a rendir su declaración indagatoria en sumaria que se le sigue por el delito de falsificación de documento en perjuicio de la fe pública, advertido de que si no lo hiciere, será declarado rebelde y el juicio seguirá sin su intervención, perdiendo el derecho de ser excarcelado si procediere. Con el mismo plazo cito a dos personas que conozcan a dicho indiciado Raúl Cambrónero Hidalgo, para que se presenten a este Despacho a declarar respecto a su conducta. Artículo 297 del Código de Procedimientos Penales.—Alcaldía Penal de Aguirre, Quepos, 9 de diciembre de 1959.—Damián Ríos O.,— Víctor M. Rojas M., Secretario.